



30 DE NOVIEMBRE DE 2022

BORIC Y CASTILLO ANUNCIAN QUE LA PRÓXIMA REUNIÓN DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO SE CELEBRARÁ EN PERÚ



Fuente: AP News

29/11/2022 – En el marco del IV Gabinete Binacional, el presidente de Chile, Gabriel Boric, y su homólogo peruano, Pedro Castillo, comunicaron que la próxima reunión de la Alianza del Pacífico se llevará a cabo en suelo peruano. Los mandatarios aseguraron que la fecha del encuentro se dará a conocer una vez que se consulte a México y Colombia, los otros dos países miembros de la asociación regional. La cumbre estaba prevista para el 25 de noviembre en la Ciudad de México, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador decidió cancelarla después de que el Congreso peruano le prohibiera a Castillo salir del país. La visita oficial de Castillo a Chile ocurre en medio de una nueva crisis política tras la renuncia del presidente del Consejo de Ministros de Perú. Además, el parlamento peruano ha presentado una tercera moción de censura en su contra por “vínculos cada vez más evidentes con actos de corrupción”. La iniciativa cuenta con la firma de 67 parlamentarios, aunque tendría que recabar al menos 87 votos para ser aprobada.

AP News <https://bit.ly/30LIQ7b> Notimérica <https://bit.ly/30Kp5Nw> El País <https://bit.ly/3F9M4hH>

POLÍTICA EXTERIOR

SE CELEBRA LA XLVIII REUNIÓN INTERGUBERNAMENTAL DE EVALUACIÓN DEL PROGRAMA PTAT

29/11/2022 - Michael MacPhee, viceministro adjunto canadiense de Empleo y del Programa de Trabajadores Temporales de Canadá (PTAT), visitó la Secretaría de Relaciones Exteriores de México en el marco de la XLVIII Reunión Intergubernamental de evaluación del programa PTAT. El viceministro fue recibido por Roberto Velasco Álvarez, jefe de la Unidad para América del Norte de la SRE, quien recalcó el compromiso de brindar la atención necesaria en todos los sectores a los mexicanos que trabajan en Canadá, reconociendo “sus aportaciones en las actividades económicas en ambos países”. Asimismo, Velasco mencionó que las reuniones sobre el PTAT son parte clave del rediseño de las relaciones entre México y Canadá.

Twitter <https://bit.ly/3imX0QI>

AMÉRICA DEL NORTE

LA CORTE SUPREMA DE ESTADOS UNIDOS EXAMINA LA POLÍTICA DE DEPORTACIÓN MIGRATORIA DE BIDEN

29/11/2022 - La Corte Suprema de Estados Unidos escuchó los argumentos en torno a la política migratoria del presidente Joe Biden durante la primera audiencia del caso. En específico, el tribunal oyó los alegatos de la solicitud de la administración de Biden para anular el fallo de un juez a favor de Texas y Luisiana que detuvo una directiva federal que restringía quiénes pueden ser objeto de arresto y deportación por parte de los agentes de inmigración. Según sostienen los estados demandantes, la nueva directriz es ilegal ya que, por ley, el servicio de Control de Inmigración y Aduanas (ICE) tiene el deber de detener a todos los migrantes indocumentados que hayan cometido crímenes o tengan órdenes finales de deportación. Por su parte, los abogados del gobierno de Biden subrayaron que el cambio en las directrices no trata de “reducir la aplicación de leyes de migración, sino de priorizar los recursos limitados” del gobierno. Durante la audiencia los tres miembros liberales de la corte expresaron su apoyo a la administración, mientras que los seis conservadores parecían más divididos, aceptando los argumentos presentados por los estados.

Deutsche Welle <http://bit.ly/3inLSCH> El Universal <https://bit.ly/3EFZikU> NPR <https://n.pr/3XAXJNI> Reuters <https://reut.rs/3XHnvc>

EL PRESIDENTE DE FRANCIA VISITARÁ LA CASA BLANCA

29/11/2022 - El presidente de Francia, Emmanuel Macron, se reunirá con su homólogo estadounidense, Joe Biden, el próximo 1° de diciembre en Washington. La Casa Blanca ha detallado que se organizará una cena oficial en la que los jefes de Estado hablarán sobre “la continuidad de la estrecha colaboración en los desafíos globales compartidos, así como sus intereses bilaterales”. Esta será la primera visita de Estado durante la Administración de Biden, tras la pausas de las mismas debido a las restricciones por coronavirus.

Europa Press <https://bit.ly/3FcxcPO>

ESTADOS UNIDOS APRUEBA LA VENTA DE ARMAMENTO A FINLANDIA

29/11/2022 – El Departamento de Estado de Estados Unidos aprobó una potencial venta de armamento aéreo y terrestre valuado en aproximadamente 300 millones de euros a Finlandia. Según comunicó la Agencia de Cooperación para la Seguridad de la Defensa estadounidense, “esta propuesta [...] mejorará la seguridad de un socio de confianza, que es una fuerza importante para la estabilidad política y el progreso económico en Europa”. Asimismo, el Departamento de Estado ha asegurado que esta medida “no alterará el equilibrio militar básico en la región”. La propuesta de venta estadounidense se da en el marco del intento de adhesión de Finlandia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Europa Press <http://bit.ly/3VEkyhY>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VENEZUELA ANUNCIA FIRMA DE CONTRATOS CON LA PETROLERA CHEVRON

29/11/2022 - Luego de que Estados Unidos eliminó parcialmente las sanciones económicas contra el país latinoamericano, el ministro de Petróleo de Venezuela, Tareck El Aissami, confirmó la firma de contratos con la petrolera estadounidense Chevron. El gobierno venezolano planea cerrar el año con una producción de 2 millones de barriles de petróleo diarios. Por su parte, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos informó que la estatal venezolana PDVSA no podrá recibir ganancias de la producción de Chevron y que esta medida proporciona “un alivio” para disminuir “el sufrimiento del pueblo venezolano y apoyar la restauración de la democracia”.

EFE <https://bit.ly/3udTTwK>

LA INVERSIÓN EXTRANJERA EN LATINOAMÉRICA NO HA RECUPERADO NIVELES PREPANDEMIA

29/11/2022 – La región de América Latina y el Caribe recibió un total de 142,794 millones de dólares de inversión extranjera directa en 2021 (40.7 % más que en el año 2020), aunque siguen sin recuperarse los niveles previos a la pandemia. Según el informe anual de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), “La Inversión Extranjera Directa en América Latina y el Caribe 2022”, ha disminuido la participación de la región como destino global. Los sectores de servicios y recursos naturales fueron los más dinámicos. Por el contrario, en el área manufacturera se vio una caída debido a la disminución de inversiones en Brasil. A su vez, las telecomunicaciones y energías renovables se mantuvieron como los ámbitos que despiertan mayor interés de inversores extranjeros.

Notimérica <https://bit.ly/3EGKJxl>

EUROPA

UNA DELEGACIÓN BRITÁNICA VISITA TAIWÁN

29/11/2022 – Los miembros de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Cámara de los Comunes de Reino Unido llegaron este martes a Taiwán para una visita de cuatro días en la que se reunirán con altos cargos de la isla, empresarios y representantes de la sociedad civil. Según un comunicado, la comisión parlamentaria, encabezada por Alicia Kearns, prevé reunirse con la presidenta de Taiwán, Tsai Ing Wen, además de otros altos funcionarios para analizar, principalmente, cuestiones relacionadas con la situación en la región del Indo-Pacífico. Asimismo,

la delegación resaltó la importancia para Reino Unido de fortalecer las relaciones en la región. El Ministerio de Exteriores de Taiwán, por su parte, dio un mensaje de bienvenida, mediante sus redes sociales, en el que deseó a la Comisión “una exitosa visita”.

Europa Press <https://bit.ly/3GUjmCG>

UCRANIA RECIBE SISTEMAS DE LANZACOHETES FRANCESES Y BLINDADOS ESLOVACOS

29/11/2022 – Ucrania informó que ha recibido sistemas de lanzacohetes franceses para reforzar su arsenal militar. Estos últimos meses, las fuerzas ucranianas han utilizado varios tipos de lanzacohetes extranjeros, entre ellos los HIMARS estadounidenses. Además, el Gobierno de Eslovaquia entregó 30 vehículos de transporte de infantería BMP-1, de fabricación soviética y con capacidad anfibia. El ministro de Defensa eslovaco, Jaroslav Nad, recordó que esta entrega se hace a cambio de 15 tanques Leopard 2A4 usados que Alemania transferirá a Eslovaquia, junto a piezas de recambio, munición y entrenamiento.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3GWm9eB>

ESTONIA CELEBRARÁ ELECCIONES PARLAMENTARIAS EL PRÓXIMO 5 DE MARZO DE 2023

29/11/2022 – El presidente de Estonia, Alar Karis, convocó a elecciones parlamentarias el próximo 5 de marzo de 2023. Según los sondeos, el Partido de la Reforma, de la primera ministra, Kaja Kallas, parte como favorito mientras que, el Partido Popular Conservador de Estonia (EKRE) se encuentra en la segunda posición. Karis afirmó que “estas elecciones y la coalición que resulte de ellas decidirán la senda de Estonia durante los próximos cuatro años y más allá”, al tiempo que apeló a la participación ciudadana.

Europa Press <http://bit.ly/3u8elt8>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRESIDENTES DE RUSIA Y CHINA DESTACAN REFUERZO DE ALIANZA ENERGÉTICA

29/11/2022 – Los presidentes de Rusia y de China, Vladímir Putin y Xi Jinping, destacaron hoy la profundización de la relación bilateral en materia energética, que ha permitido a Rusia aumentar la facturación y el volumen de los suministros. “La energía sigue siendo una de las áreas clave y más dinámicas de nuestra cooperación económica”, dijo el mandatario ruso en un mensaje a los participantes del IV Foro Energético ruso-chino. También recalcó que se han logrado asegurar vínculos en los sectores de petróleo y gas, carbón y energía. Ambos países han ampliado el acuerdo sobre el envío de crudo al oeste de China, lo que garantizará el abastecimiento de 100 millones de toneladas de crudo. En el sector de la electricidad, Rusia considera que los suministros al país vecino pueden aumentar un 11% hasta finales de año.

Forbes <https://bit.ly/3Vzbsmo>

EL EJÉRCITO DE CHINA EXPULSÓ DEL MAR DE CHINA MERIDIONAL A UN CRUCERO LANZAMISILES ESTADOUNIDENSE

29/11/2022 – El Ejército de China afirmó haber expulsado al crucero lanzamisiles ‘USS Chancellorsville’ de Estados Unidos que “irrumpió ilegalmente” en aguas adyacentes a las islas Spratly y Nansha, en el mar de China Meridional. El portavoz del Mando del Teatro Sur de Operaciones, Tian Junli, resaltó que este incidente que “transgrede” la soberanía y la seguridad del país asiático “es otra prueba clara de que EE. UU. busca una

hegemonía naval y militarizar el mar de China Meridional”. Las islas ubicadas en la región son disputadas por China, Vietnam, Brunéi, Malasia y Filipinas debido a las importantes reservas de hidrocarburos encontradas ahí mismo.

Europa Press <http://bit.ly/3Fb7z1C>

QATAR Y ALEMANIA FIRMAN ACUERDO PARA SUMINISTRO DE GAS NATURAL LICUADO

29/11/2022 - Qatar y Alemania firmaron un acuerdo en el que se le suministrará gas natural licuado (GNL) por 15 años a Alemania, a partir del 2026. En este convenio, también participa la compañía estadounidense ConocoPhillips, que en conjunto con Qatar Energy, apoyará la seguridad energética en Alemania y Europa. La semana pasada también se firmó un acuerdo de suministro a China por una duración de 27 años. La crisis energética ha llevado a desarrollar alianzas en este sector, a pesar de las acusaciones en contra de Qatar por los fallecimientos de al menos 6500 trabajadores (entre ellos migrantes) en el marco de la preparación para el Mundial de fútbol, según un informe del periódico británico, “The Guardian”. El país de Medio Oriente admite el fallecimiento de entre 400 y 500 trabajadores.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3EQZopQ> Europa Press <https://bit.ly/3VjVzR0>

SE REÚNEN PRESIDENTES DE KAZAJISTÁN Y RUSIA PARA DISCUTIR UNIÓN ENERGÉTICA

29/11/2022 - El presidente de Kazajistán, Kasim Yomart Tokayev, y su homólogo ruso, Vladimir Putin, sostuvieron una serie de conversaciones durante la visita del mandatario kazajo a Moscú. En el marco de la crisis energética por el conflicto en Ucrania, ambos líderes pretenden coordinar acciones en materia de transporte de gas a través de Uzbekistán y Kazajistán, para crear la “unión gasística tripartita”. El presidente Tokayev, señaló que se pondrá en contacto con las autoridades pertinentes de Uzbekistán para tratar el asunto cuanto antes.

Europa Press <https://bit.ly/3UiGAWr>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OTAN SE COMPROMETE A REPARAR LA RED ELÉCTRICA DE UCRANIA DAÑADA POR ATAQUES RUSOS

29/11/2022 – Los países miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) se comprometieron a apoyar a Ucrania para reparar su infraestructura energética ante la oleada de ataques rusos contra la red eléctrica. Durante la reunión de ministros de Exteriores celebrada en Bucarest, Rumanía, el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, afirmó que los 30 aliados han señalado su voluntad de continuar con el apoyo a Kiev. Por otro lado, tras una reunión de los ministros del G7 en Berlín, Alemania calificó como “crimen de guerra” la destrucción “sistemática” de las infraestructuras energéticas en Ucrania.

En este marco, el director general de la Organización Internacional de la Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi, confirmó que tienen previsto “reforzar su presencia” en todas las centrales nucleares de Ucrania para proteger la infraestructura energética del país. Asimismo, Grossi aseguró que se sigue trabajando para establecer una zona de seguridad en el perímetro de la central nuclear de Zaporijia.

Europa Press <https://bit.ly/3GWfG3r> ; <https://bit.ly/3gISSJM> Deutsche Welle <https://bit.ly/3ubAtIE>

COREA DEL SUR APORTARÁ PRESUPUESTO AL PMA PARA LA INICIATIVA “GRANO DESDE UCRANIA”

29/11/2022 – El Gobierno de Corea del Sur anunció su adhesión a la iniciativa “Grano desde Ucrania” con el objetivo de contribuir a “los esfuerzos internacionales” que buscan disminuir “la crisis alimentaria global”. En específico, las autoridades coreanas comunicaron que entregarán tres millones de dólares al Programa Mundial de Alimentos (PMA) de Naciones Unidas para fomentar la exportación de grano ucraniano a países que enfrentan problemas de alimentación y sequía como Etiopía, Somalia, Sudán y Yemen.

Europa Press <http://bit.ly/3u6DCto>

EL ENVIADO ESPECIAL DE LA ONU PARA SIRIA PIDE “CONTENCIÓN” TRAS LOS ÚLTIMOS ATAQUES

29/11/2022 – El enviado especial de Naciones Unidas para Siria, Geir Pedersen, alertó que el aumento de la violencia en el norte del país pone en peligro a “toda la región” y ha pedido “contención” a todas las partes involucradas, especialmente al Ejército turco y las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS) tras los últimos ataques. En su intervención ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, Pedersen señaló que “existen dinámicas que aumentan la violencia” en la zona. “Durante muchos meses hemos visto un aumento progresivo de los ataques de las FDS, por una parte, y Türkiye y grupos armados de oposición, por otra. Se ha intensificado la violencia que se extiende hacia el territorio turco”, aseveró Pedersen.

Europa Press <https://bit.ly/3ilqFsY>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)
Wendy de Luna Merino (Servicio Social)
Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)

Noviembre de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>